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衣衫單薄，頭髮被冰花覆蓋，像頂着一叢霧凇，臉龐被凍得通紅，眼神

中卻透着樂觀調皮。這兩天，雲南昭通「冰花男孩」刷爆朋友圈，這是許

多高寒貧困地區求學孩子的真實寫照，不少人看後內心翻騰起辛酸和掙

扎，脫貧攻堅的話題再次成為輿論焦點。習近平總書記在十九大報告中指

出，要確保到2020年我國現行標準下農村貧困人口實現脫貧，貧困縣全

部摘帽，解決區域性整體貧困，做到脫真貧、真脫貧。中央經濟工作會議

更是把精準扶貧作為今後3年的三大重點工作之一。實際上，全國政協亦

十分關注扶貧工作，在推動精準扶貧方面多有作為。

香港文匯報·人民政協專刊記者 任芳頡 北京報道

全國政協多措並舉促扶貧

多年來，全國政協多次就貧困地區扶貧攻
堅工作進行深入調研並展開協商研討。僅
2015年一年，先後就「西部農牧區包蟲病
防治」、「貧困地區發展與人口問題」、
「集中連片特困地區精準扶貧」等主題遠赴
青海、四川、新疆、寧夏、貴州等地，深入
農戶、牧區，走進工廠車間，調研貧困地
區、農牧區精準扶貧現狀。
2015年6月4日，以「西部農牧區包蟲病

防治」為主題的全國政協雙周協商座談會
召開。這場座談會準備長達半年之久，全
國政協力邀政協委員、專家學者和有關部
委負責同志從四面八方趕來，為戰勝包蟲
病傾力建言。
2015年9月24日，全國政協召開雙周協

商座談會，圍繞「集中連片特困地區精準扶
貧」協商議政、建言獻策。為了讓雙周協商
座談會上的發言更具務實性、可行性和前瞻
性，全國政協給相關14個省、自治區政協
發函，請他們協助推薦參會委員和專家學
者，通過遴選確定的18人，黨派成員佔
80%以上，其中有多年從事扶貧工作的領
導幹部，有長年在西部貧困地區的一線工作
人員，也有扶貧一線的專家學者。

主席親自「點將」助扶貧
全國都在探索精準扶貧，政協先行一步，

着力發動社會各方力量共同參與。2015年
12月19日，全國政協、恒大集團與貴州省
政府在畢節市大方縣舉行恒大集團結對幫扶
大方縣精準脫貧簽約儀式。根據協議，恒大
結對幫扶畢節市大方縣，用三年時間實現
2018年底整縣脫貧目標，為此，恒大投入
扶貧資金30億，創下了企業扶貧最大投入
紀錄。
據了解，此次結對幫扶措施包括產業扶

貧、易地搬遷扶貧、吸納就業扶貧、發展教
育扶貧和特殊困難群體生活保障扶貧五大方
面，將三年實現大方全縣18萬貧困人口全
部穩定脫貧。精準扶貧「恒大模式」被譽為
開了「中國民企精準扶貧」的先河，為更多
準備發力「供給側改革」的民營企業提供了
參考借鑒。
「這次幫扶可以說是俞正聲主席親自謀

劃、親自安排的，他為了做好這件事情，親
自找恒大地產集團董事局主席許家印談扶
貧，『點將』許家印同志，希望做好這個工
作。」當時出席簽約儀式的全國政協副主席
項宗西表示。

形成脫貧攻堅合力
2016年，全國政協圍繞農村貧困人口脫

貧這一突出短板，動員各級政協組織和廣大
政協委員為脫貧攻堅積極貢獻智慧和力量。

開展貧困人口易地搬遷、武陵山片區精準扶
貧、延安贛南等革命老區和民族地區扶貧開
發、發揮農業科技園扶貧作用等系列視察調
研，
2016年6月22日至24日，全國政協召開

「實施精準扶貧、精準脫貧，提高扶貧實
效」專題議政性常委會，分6個專題共議扶
貧脫貧大計。全國政協還鼓勵和支持政協委
員對口幫扶貧困縣、參與「萬企幫萬村」行
動、結對幫扶貧困戶、捐資助學，產業扶
貧、就業扶貧、健康扶貧、生態扶貧綜合運
用，推動形成脫貧攻堅合力。

超大規模調研創本屆政協之最
從2017年3月9日伴着全國兩會的春風正

式啟動，到歷時兩個多月覆蓋15個省區市
的集中密集調研，再到盛夏時節7月中旬最
終完成8,650字的調研總報告，全國政協
「實施精準扶貧中存在的問題和建議」監督
性調研活動時間跨越4個多月，成為十二屆
全國政協收官之年最重要的工作之一。
這項被列入全國政協2017年協商計劃並
報經中央政治局常委會議審議批准的調研
活動，在習近平總書記的關心重視下，在
俞正聲主席親自指導下，由全國政協6位
副主席和有關專委會負責人帶隊，組成調
研組先後赴 15 個省（區、市）75 個縣
（區），集中人員、時間和精力開展了前
後兩輪的實地調研。無論是層次、規模、
力度和覆蓋面，都創本屆全國政協之先，

如此規模的調研活動，在人民政協的歷史
上也不多見。
2017年8月28日至 30日，全國政協十二
屆常委會第二十二次會議在京召開，委員們
圍繞「實施精準扶貧中存在的問題和建議」
建言。精準扶貧的好政策是否落到了實處，
好鋼有沒有用在刀刃上，矛盾瞄得準不準、
方法對不對路，攻克深度貧困的路徑還有多
少……與會委員對脫貧攻堅面臨種種困難進
行了深入的剖析，每個人的話語都飽含熱
情，帶着沉甸甸的思考，他們都希望為打贏
這場脫貧攻堅戰貢獻自己的力量。
當前，我國的脫貧攻堅正進入啃硬骨頭、

攻堅拔寨的衝刺期，全國政協將持續投注諸
多關注。

消費扶貧助黔脫貧攻堅
東西協作推區域協調發展

香港文匯報·人民政協專刊訊（記者周亞明
貴州報道）由全國工商聯、國務院扶貧辦、貴
州省政府聯合主辦的全國「萬企幫萬村」消費
扶貧啟動儀式10日在貴州省安順市舉行，全國
各地的400餘位民營企業代表現場採購來自貴
州全省1,185家企業的1,656種產品，助力貴州
脫貧攻堅。全國工商聯副主席謝經榮指出，消
費扶貧是民營企業參與「萬企幫萬村」行動的
有效形式，通過購買「萬企幫萬村」的產品，
能夠將貧困群眾的勞動產品轉化為產值，貧困
群眾能夠得到更好的回報，從而實現穩定脫
貧。

消費也能扶貧，消費也是扶貧
「好產品賣個好價錢是當前的要務」。謝

經榮介紹，自「萬企幫萬村」2015年啟動以

來，截至目前，全國已經有4萬多家企業參與
行動，與貧困村貧困戶結成緊密合作關係，
生產出了大量的綠色、生態的優特農產品。
但受制於貧困地區的交通、觀念、經驗等客
觀原因，許多好產品銷路還沒有打開，企業
的努力和貧困群眾的勞動還沒能及時轉化為
財富。「現在我們要做的是如何讓更多的人
了解、接受、喜愛這些產品，使好產品賣個
好價格，貧困群眾和扶貧企業有好的收
益。」謝經榮希望更多的企業可以通過以買
代幫的方式，間接參與扶貧。
謝經榮表示，要加大宣傳引導力度，讓全社

會樹立「消費也能扶貧，消費也是扶貧」的理
念，讓精準扶貧公眾化和常態化。在全社會營
造出一種「人人皆願為、人人皆可為、人人皆
能為」的濃厚氛圍。他要求各級工商聯、扶貧

辦、光彩會、農發行的幹部員工做出表率、身
體力行參與消費扶貧。

東西部扶貧協作務求「三好」
本次活動的主題是「東西協作，消費扶

貧」。謝經榮強調，東西部扶貧協作機制是推
動區域協調發展、協同發展、共同發展的大戰
略，是加強區域合作、優化產業佈局、拓展對
內對外開放新空間的大佈局，是實現先富幫後
富、最終實現共同富裕目標的大舉措。他表
示，東西部扶貧協作為「萬企幫萬村」消費扶
貧開闢了一條新的路徑，希望在東西部扶貧協
作機制下，把中西部高質量的扶貧產品銷售到
東部地區，實現更大價值、更高利潤。
謝經榮表示，東西部扶貧協作務求實現「三

好」：東西部之間要對接好；西部地區要組織
好；東部地區要動員好。他說，目前，國家組
織東部地區267個經濟強縣和西部地區406個
貧困縣開展了「攜手奔小康」行動，有關地方
的工商聯要主動參與，同時還要發揮異地商會
的作用，通過雙向互動，促進東西部交流，進
一步助推消費扶貧。

委員倡導消費扶貧
會議現場還宣讀了由李書福、張近東、南存
輝、雷軍、王偉、劉強東、湯亮、葉青、李東
生、蘇志剛、李彥宏、徐冠巨等12位全國政協
委員、民營企業家發起的《消費扶貧倡議
書》。倡議書號召，廣大民營企業要堅持精準
扶貧基本方略，踴躍開展消費扶貧，通過購買
貧困村貧困戶的產品和服務促進貧困群眾增收
脫貧；讓民企的食堂用品、員工福利，用的都
是貧困村貧困戶的產品，多組織員工到貧困村
旅遊，動員員工購買扶貧產品，在全社會形成
關心扶貧、參與扶貧、助力脫貧的風氣，形成
購買扶貧產品就是參與扶貧的共識。

香港文匯報·人民政協專刊訊
（記者 張仕珍 陝西報道）近
日，陝西省政協主席韓勇率調
研組赴陝西省千陽縣調研脫貧
攻堅工作。韓勇強調，發展產
業是推動脫貧攻堅，實現農業
增效、農民增收的根本途徑，
各級、各部門要科學制定產業
發展規劃，不斷創新產業扶持
方式，拓寬增收渠道，充分發
揮村級集體經濟的示範引領作
用，帶動貧困群眾增收致富。
當日，韓勇一行先後考察了

千陽縣草碧鎮羅家店村、千陽
縣電商產業園、張家塬鎮寶豐
村等地，詳細了解了光伏產業
扶貧項目、電商扶貧、陝西有
色產業扶貧蘋果建園項目建設
等情況。
「產業是促進貧困群眾穩定

脫貧的有力支撐，要把培育產
業作為脫貧攻堅的根本出
路。」韓勇指出，要強化市場
思維，統籌規劃引導，充分發
揮當地比較優勢，因地制宜選
準選好優勢特色產業；要合理
利用土地、生態等資源，大力
發展特色種養和光伏發電等產
業，增強貧困群眾的內生動
力；要把脫貧攻堅與發展村集
體經濟、加強基層組織建設相
結合，充分發揮村集體經濟發
展的示範效應，為帶領貧困群
眾脫貧致富探路子，使村集體
經濟發展工作與扶貧工作同頻

共振、同步推進。
韓勇表示，在幫扶資金使用

上，要整合資源，精打細算，
用活用好，用在關鍵，用出效
益。要完善機制，主動協調、
高效服務，積極協助幫扶企業
破解制約項目建設發展的瓶頸
問題，確保項目發展早上規
模、早出效益，讓當地農民及
早分享到項目發展成果。
當天下午，韓勇還參加了陝

西有色千陽產業扶貧有限公司
揭牌暨項目簽約儀式，並為公
司揭牌。
據悉，六盤山片區是陝西省

內貧困最集中、最突出的地區
之一，也是全省3個脫貧攻堅主
戰場之一，千陽縣是六盤山片
區扶貧開發重點縣，是陝西省
政協主席韓勇聯繫的貧困縣。
近年來，陝西省政協始終堅持
把「實施精準扶貧、提高扶貧
實效」作為「圍繞中心、服務
大局」的議政協商主線，多次
組織視察、調研，召開主席會
議、常委會議，為脫貧攻堅工
作獻計出力。2017年 7月到 8
月，陝西省政協接連向省委、
省政府報送了兩份與六盤山片
區扶貧有關的調研報告——
《關於推進陝西六盤山片區健
康扶貧的調研報告》和《關於
我省六盤山片區產業精準扶貧
情況的調研報告》，為該地區
脫貧攻堅再次貢獻政協智慧。

陝西：力促產業扶貧
拓寬增收渠道

香港文匯報·人民政協專刊訊
（記者周亞明貴州報道）「合
力承諾：凡向省外配銷的貴州農
產品，合力將分文不賺，只為黔
貨出山作出我們應有的貢獻」，
全國工商聯執委、貴州省工商聯
常委、貴陽市白雲區政協委員、
貴州合力超市集團董事長李德祥
表示。
李德祥表示，扶貧就是扶自
己！看似企業在幫農戶，貨源的
問題解決了，農戶同樣會成就企
業。他說，合力這兩年能在全國
零售行業紛紛關店、普遍萎縮的
大環境中逆勢上揚，新增門店近
30家、年銷售額翻番，靠的就

是「零供直銷」，實現了農民、
企業、顧客「三贏」的扶貧模
式，提前解決了農產品的源頭供
應鏈問題。他表示，將利用本次
消費扶貧配套展會的平台，完成
今年30億元、力爭35億元的生
鮮和農產品採購任務。
李德祥說，除了旗下連鎖超

市，將充分發揮合力「綠色農
產品集配加工中心」的功能，
積極向省外的連鎖超市和採購
商配銷貴州優質的農產品。他
透露，今年計劃向省外配送15
億元，到2020年，向省外尤其
是東部，每年配送將達到50億
元。
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定點幫扶：扶資扶智不扶懶
香港文匯報·人民政協專刊訊（記者周亞明貴

州報道）通過多次調研，上海均瑤（集團）決定
在幫扶點貴州省望謨縣絡郎村發展板栗產業，幫
助貧困戶脫貧。開幕式一結束，上海市徐匯區第
十二屆政協委員、上海均瑤（集團）的黨委書記
陳理就馬不停蹄地趕往貴州望謨縣幫扶點。
「板栗三年才能掛果，掛果前農戶沒有收

入，均瑤按每畝600元左右的標準，連續三年
支持這些貧困戶渡過眼前的難關。」陳理說，
去年8月，均瑤還與當地一家板栗龍頭企業簽
約，將該公司出品的「哆吉栗」板栗，作為均
瑤旗下「吉祥航空」和「九元航空」的航機食
品。自此，望謨板栗產業從基地建設到銷售渠

道，其完整的產業鏈已現雛形。
陳理介紹，均瑤對受助貧困戶有個「一票否

決」的要求。從板栗基地基礎設施建設，到苗
木種植和現場管護的所有環節，均需受助貧困
戶親力親為，否則不予扶持，此即「扶資扶智
不扶懶」。
此外，均瑤還對當地考取學校外出求學的孩

子，按每人每年5,000元左右的標準實施補助。
去年8月，均瑤現場兌現了首次助學資金，26
人共獲13萬元資助。無疑，資助學生就是出於
「扶智」的長遠考慮。當然，讓參與板栗產業
鏈的貧困戶逐漸學習相關知識、養成相關技
能，更是「扶智」的現實功課。

■■寧夏西吉縣陳岔村寧夏西吉縣陳岔村180180多戶村民多戶村民，，有有132132戶生活在貧困線以下戶生活在貧困線以下。。圖為陳岔村某小學的學生在排隊打飯圖為陳岔村某小學的學生在排隊打飯，，他們每天在學校有兩頓國家他們每天在學校有兩頓國家
提供補助的營養餐提供補助的營養餐。。 新華社新華社

■■全國全國「「萬企幫萬村萬企幫萬村」」消費扶貧啟動現場消費扶貧啟動現場。。 香港文匯報記者周亞明香港文匯報記者周亞明 攝攝

■■陳理陳理（（中中））在絡郎村和村民探討在絡郎村和村民探討
板栗產業扶貧之路板栗產業扶貧之路。。 受訪者供圖受訪者供圖


